

Violencia de Líderes Sociales en Córdoba, Colombia. Consecuencias y Alternativas de Prevención.

Cerra Domínguez, L. C. Petro Rejo, J. M. Santamaría Ariza, C. A.

Resumen

Este artículo pone de manifiesto la terrible realidad de los asesinatos de líderes sociales, un fenómeno alarmante que ha plagado a Colombia y a la sociedad entera durante décadas. De hecho, el narco flagelo y la implementación de diversos poderes del gobierno en el asesinato cientos de líderes de las diferentes comunidades alrededor del país, desde los años ochenta, noventa, hasta hoy, revelan una verdad dolorosa. Los crímenes se cometen por muchas razones: segregación de estos individuos por el manejo deficiente de los recursos, disputas sobre territorios, venganzas por la presencia y la lucha activas en el ámbito político y social. Como se puede ver en el escrito este acto de barbarie hacia su integridad lo disminuye y/o entorpece el trabajo de los líderes, el miedo a la lucha por sus familias y territorios nace y crece a partir del miedo al silencio. La crónica expone una salida que está implementando el gobierno, bajo la presión de los organismos internacionales de DDHH, quien ha ejecutado un proyecto de ley para salvaguardar la vida y la integridad de los líderes y defensores de derechos humanos, de igual forma, recalca la importancia de salvar el trabajo de cada líder ya que éstos traen consigo la paz y la democracia en Colombia.

Palabras clave: Colombia, Líderes Sociales, Asesinatos, Protección, Democracia.

Abstract

This article highlights the terrible reality of the murders of social leaders, an alarming phenomenon that has plagued Colombia and society as a whole for decades. In fact, the narco-scourge and the implementation of various government powers in the murder of hundreds of leaders of different communities around the country, from the eighties, nineties, until today, reveal a painful truth. The crimes are committed for many reasons: segregation of these individuals for poor management of resources, disputes over territories, revenge for the active presence and struggle in the political and social sphere. As can be seen in the writing, this act of barbarism towards their integrity diminishes and/or hinders the work of the leaders, the fear of fighting for their families and territories is born and grows from the fear of silence. The chronicle exposes a solution being implemented by the government, under pressure from international human rights organizations, which has implemented a bill to safeguard the life and integrity of human rights leaders and defenders, and also stresses the importance of saving the work of each leader, as they bring peace and democracy to Colombia.

Keywords: Colombia, Social Leaders, Assassinations, Protection, Democracy.

El ser humano por naturaleza tiende a ser útil para los demás seres vivos, la licenciada en comunicación social Dairayma Méndez Colmenares (2024), define esta como actividades altruistas “la preocupación desinteresada por el bienestar de los demás, es decir, con el sacrificio de los propios beneficios en favor del bien de otra persona, de otras personas, o en general”.

González Radio, afirma que: “Cada grupo social, cada sociedad, tienen su propio modo de estructurarse y, a lo largo de la historia, se observan

modelos de organizarse y formas y modos de vivir y compartir significados simbólicos” (2006)

Por eso las tradiciones históricas son tan importantes, porque determinan el papel del presente. Estrada Mejía ofrece una mirada al liderazgo en las civilizaciones antiguas a través de la Historia (Estrada, 2007, págs. 343-344). Algunos documentos de la civilización Sumeria entre los siglos X y XLIX a.C. aportan evidencia de cultura organizacional. Como lo demuestra la recaudación y control de bienes en tamaño y valor debido a la

creación de impuestos y el tener que pagar por su administración a los sumos sacerdotes.

Siguiendo con la historia, en el Siglo VII a.C. Nabucodonosor II llevó a Babilonia a otra era de gloria, conocida por su conquista de Judá y Jerusalén y su visión futura para la construcción de la Torre Colgante.

Los líderes del siglo XX han contribuido enormemente al trabajo social y han dejado un impacto a lo largo de la historia, algunos ya no están en esta tierra, pero otros siguen vivos, luchando por la igualdad y el servicio en algunas comunidades.

Grandes personajes como Margaret Thatcher, Nelson Mandela, Che Guevara, Winston Churchill, Mahatma Gandhi, son solo algunos de los líderes que dieron forma a la historia y ayudaron a unir a las personas a través de sus acciones. (Internacional R., 2021)

En la actualidad, Colombia ha sido un territorio de liderazgo en diversos campos, tales como la tecnología, la innovación, los deportes, la agroindustria, la gastronomía, entre otros. No obstante, ha sido un pilar fundamental en la participación de causas sociales lideradas por individuos con un sentido de pertenencia y equidad por una comunidad.

Mateo Pérez (2023) describe brevemente los logros por lo que algunos líderes en Colombia cambiaron la historia. Entre ellos se encuentran: Simón Bolívar mejor conocido como El Libertador, quien se dedicó a "Liberar a los países de América Latina del dominio colonial español. "Fue responsable de numerosas victorias, incluida la Batalla de Boyacá en 1819, una victoria decisiva que condujo a la independencia de la Nueva Granada y sentó las bases de la Gran Colombia. Dirigió operaciones militares. Camilo Torres cuestionó la legitimidad de la monarquía española y participó activamente en el proceso de independencia de Colombia. Torres había estado involucrado en la independencia colombiana desde la Rebelión de los Pasquines de

1794. Trabajó para defender a los acusados de sedición. Francisco de Paula Santander, también conocido como el hombre de ley. "Como líder político y militar en la lucha de Colombia por la independencia, impulsó la educación pública, la abolición de los impuestos coloniales y el reconocimiento del Estado colombiano por parte de otros países".

Ejemplos claros y de gran relevancia a nivel nacional e internacional, como el magnicidio de Jorge Eliécer Gaitán el 9 de abril de 1948 que dio inicio al llamado "Bogotazo". 73 años después de este acontecimiento no se ha logrado establecer el autor de este homicidio. Según el historiador Douglas Sofer (Semana, 2001) las pruebas que involucran a Estados Unidos en el magnicidio de este líder político, quienes temían que Galán llegaría a la presidencia del país, lo que podría afectar los intereses de este gobierno, son solo algunas de ellas, pero las que más fuerza tienen en sus investigaciones.

Como ha señalado Jimmy Nomesqui Rivera (2023), un acontecimiento decisivo en la historia política de Colombia fue el asesinato del candidato presidencial y líder neoliberal Luis Carlos Galán Sarmiento en el municipio de Soacha el 18 de agosto de 1989, y quien se posicionaba como uno de los candidatos con mayores posibilidades de llegar a la Casa de Nariño.

Según uno de los asesinos de confianza de Pablo Escobar, John Jairo Velázquez Vásquez (también conocido como Popeye), este crimen fue perpetrado por Alberto Santofimio y ordenado por el cartel de Medellín, uno de los políticos que ayudó a Escobar a asistir al Congreso de la República.

A Pablo Escobar se le atribuye el asesinato de Carlos Pizarro León Gómez, Según José Andrés González Gaitán (2023), años después la fiscalía general de la Nación afirma que esta no fue más que una estrategia implementada por el exdirector del DAS el general Maza Márquez para desviar la investigación y a quien la fiscalía abrió una investigación en su contra por el homicidio de este líder social.

La lista de líderes sociales podría ser interminable si se involucran periodistas, deportistas, científicos, artistas, abogados, médicos, etc., quienes han participado en programas de ayuda social a comunidades en diferentes partes del país.

Según el Informe de la organización de derechos humanos 'Front Line Defenders' (2023), Colombia ocupó el primer puesto al tener 186 casos de asesinatos, donde un 60 % corresponden a líderes ambientales o personas que defendían su territorio, situación que, según el informe, se explica por el rol que buscan ejercer como implementadores del Acuerdo Final de Paz en los territorios controlados por grupos armados ilegales.

Las últimas cifras de la Defensoría del Pueblo (2024) reflejan el "Informe Anual sobre Asesinatos de Líderes Sociales y Defensores de Derechos Humanos de enero a diciembre de 2023", que muestra que 181 delitos se cometieron en 123 municipios (25 departamentos), el 44% de los cuales se concentraron en 80 del total de casos. Los departamentos con mayor número de asesinatos fueron Cauca (36), Antioquia (21) y Nariño (17), con 74 casos, lo que representa el 41% de los datos mundiales.

Le siguen Valle del Cauca (15 asesinatos), Córdoba (10), Putumayo (9), Norte de Santander (7), Arauca (7), Bolívar (7) y Bogotá (6 personas). Aunque ha disminuido un 16% respecto al año anterior en 2022, sigue siendo un valor muy alto.

Si ahondamos más en cada región del país se evidencian cifras alarmantes, en la región de la amazonia los líderes indígenas son los más afectados para ser asesinados según Juana Cabezas, investigadora de Indepaz (Tarazona, 2024), "37 líderes y lideresas que perdieron la vida en 2023, preocupa que la cifra haya sido alta, pese a que hubo acuerdos de cese al fuego en medio de las negociaciones de paz", es por ello que se piensa y teme que las cifras para este año 2024 se mantengan o en el peor de los escenarios aumente.

La región del pacífico es otro territorio gravemente afectado por oleadas de criminalidad y asesinatos de líderes sociales, Según la Comisión de la Verdad (2019), en 2018 ocurrieron un total de 110 asesinatos. "Según el Consejo para los Derechos Humanos y Desplazamiento (CODHES), 53 de los casos fueron de origen étnico: 24 afrocolombianos y 29 indígenas". sin lograr establecer cuáles son las causas y los intereses que llevan al asesinato de líderes en la región.

La región del Caribe no está exenta de este atropello a los derechos humanos de líderes sociales, en el 2020, según cifras aportadas de Indepaz (Espitia Cueca, Cabezas Palacios, & González Perafán, 2024), más de 260 líderes sociales y defensores de DD.HH. fueron asesinados en el país, 37 ocurrieron en el Caribe.

Yessica Rivera Porras periodista del diario El Universal (2021) afirma que, en el 2020 37 líderes sociales y defensores de derechos humanos fueron asesinados en el Caribe, lo que representa el 12% de todos los incidentes sangrientos en la región. Córdoba encabezó la región y ocupó el quinto lugar a nivel nacional en número de asesinatos, con 16. Le siguieron Bolívar con 7 puntos, Sucre con 5 puntos, Magdalena con 4 puntos, César con 2 puntos, La Guajira con 2 puntos y Atlántico con 1 punto.

Las cifras para el departamento de Córdoba son motivo de preocupación, considerando las cifras publicadas por la Defensoría del Pueblo de 130 asesinatos en 2023. "En las alertas tempranas se alertó que 126 personas fueron asesinadas en el departamento en los primeros seis meses de 2023, 44 de ellas en los municipios de Chinú, Sahagún, Ciénaga de Oro y San Carlos, lo que demuestra la realidad." (Álvarez Muños, 2024).

Se lograría pensar que estas cifras frenan aquí, pero no hay nada más alejado de la realidad dadas las cifras registradas en tan solo dos meses de recorrido el 2024, según el periodista Mauricio Villamil

(2024), el departamento del Córdoba ya registra 14 homicidios en los primeros días del 2024.

“Organizaciones de derechos humanos han expresado preocupación por la escalada de violencia en el departamento de Córdoba, donde en los primeros 15 días de este año se han registrado aproximadamente 14 asesinatos, se registró en localidades como Montelíbano (4 casos), San Antero (3 casos) y Montería (2 casos).” (Infobae, 2024)

Dentro de estos 14 asesinatos se encuentra un líder social “José Gregorio Naranjo era un reconocido líder social, actual presidente de la Junta de Acción Comunal del corregimiento Carrizal en el municipio de San Carlos, Córdoba” (TeleSUR, 2024),

Identificación y Planteamiento del Problema

En los ocho años de gobierno de Santos y cifras plasmadas por Edinson Arley Bolaños (2018), desde 2010 hasta junio de 2018 fueron asesinados 609 líderes sociales, se registraron 2.646 amenazas y 328 atentados contra esta población.

Citando al medio de comunicación (Infobae, 2022), durante el gobierno de Duque se registraron 957 asesinatos de líderes sociales y defensores de derechos humanos, 261 firmantes del acuerdo que también fueron asesinados, así como 313 masacres y 1.192 víctimas.

Para el gobierno actual las cifras no son nada alentadoras, María José Restrepo afirma que (La Silla Vacía, 2023), han resultado en la muerte de 167 líderes sociales en el primer año de Petro y 57 masacres en lo que va de 2023, cifras que van en aumento.

La organización no gubernamental dedicada a la investigación, defensa y promoción de los derechos humanos Human Rights Watch, revela en su Informe Mundial 2024: Colombia “Más de 1.200 defensores de derechos humanos y líderes sociales han sido asesinados en Colombia desde 2016, Human Rights Watch documentó 150 asesinatos de

defensores de derechos humanos y otros líderes sociales cometidos entre enero y finales de noviembre 2023” (Watch, 2024).

La justicia en Colombia no ha sido muy eficiente a la hora de lograr esclarecer estos actos vandálicos, Colprensa argumenta (2021), según los datos oficiales entregados por la Fiscalía, desde el 2016 y hasta agosto del 2020, se abrieron procesos investigativos a 302 casos de asesinatos de líderes. De ellos, reportan haber esclarecido 117, que corresponden al 58,61 %. Al igual que los números, las respuestas no son uniformes. Lo cierto es que hasta el día de hoy no existe información exacta sobre quién dio las órdenes para llevar a cabo estos crímenes. La verdad es que las balas se disparan con armas utilizadas por muchas personas.

Debido a la poca efectividad de los gobiernos en Colombia por frenar esta ola de violencia hacia los líderes sociales es que el país, está en el ojo de organismos internacionales como lo es Amnistía Internacional (2023) quien en su informe titulado “Colombia: Esperanza bajo riesgo: La falta de un espacio seguro para defender derechos humanos en Colombia continúa”. Durante años Colombia ha sido uno de los países más peligrosos del mundo para defender los derechos humanos. Las personas que ejercen esta actividad suelen estar sometidas a riesgos extraordinarios, presiones y ataques diversos. (pág. 3)

A través del contenido anterior, el sustento de investigaciones y la explicación del tema, se puede expresar el acercamiento a la pregunta de **¿Qué factor puede contribuir a la perpetuación de la violencia contra líderes sociales en Córdoba, Colombia?**, y no es difícil ver la verdad. Mariana Delgado Barón (2019), señala que muchos de los líderes asesinados en Colombia tenían múltiples personalidades de liderazgo.

Objetivo General

Analizar las causas, manifestaciones y consecuencias de la violencia contra líderes sociales en Córdoba, Colombia.

Objetivos Específicos

Identificar el contexto en el que ocurrieron estos asesinatos, incluidos los factores políticos, económicos y sociales que pueden contribuir a la violencia contra los líderes sociales.

Examinar cómo estos asesinatos afectan a las comunidades locales, el activismo social y la democracia en general.

Presentar las medidas adoptadas por los gobiernos y las organizaciones de la sociedad civil para abordar este problema, su eficacia y sus posibles limitaciones.

Justificación

La investigación tiene como punto focal el homicidio de líderes sociales en Colombia, según indica Gabriel Rojas Andrade (2020), convirtiéndose en un fenómeno sistemático y macro criminal, han dicho que son hechos aislados, que cada lugar es diferente, que no hay como protegerlos, que detrás de los 500 líderes asesinados hay fuerzas invisibles.

A estas mismas personas va dirigido este artículo, reconociendo su labor en pro de sus comunidades, regiones, municipios, departamentos y por supuesto a todo un país, pero sin dejar de lado u olvidar que muchos de ellos han sido silenciados (asesinados) por llevar a cabo su trabajo, y que muchos de estos no han sido investigados y por ende encontrado a sus perpetradores y lograr judicializarlos.

Organizaciones internacionales están brindando programas que salvan vidas de esta población. El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD, 2024), lleva a cabo un proyecto que implica la transformación territorial para ejercer de manera segura el liderazgo social y pretende crear escenarios que lo hagan posible. Su propósito es profundizar la democracia y crear paz y regeneración. Para ello, propone intervenciones integrales que permitan: la creación de diálogo social, la identificación y mitigación de riesgos, el mejoramiento de alternativas jurídicas y

económicas, la coordinación y mediación en todos los niveles. La expansión, la impunidad sistemática y la reducción de la incapacidad de la delincuencia, sus efectos negativos. Impacto fiscal y territorial.

Metodología

El presente artículo se apoya en la metodología cualitativa.

Dentro de los motores de búsqueda de inicio nos apoyamos en la biblioteca virtual de la Corporación Unificada de Educación Superior CUN y en su base de datos EBSCO host, Fuente Académica Premier, Library & Information Sciencia Source. Se realizó búsqueda en la plataforma de Google Académico, bibliotecas universitarias nacionales y extranjeras.

Esta investigación está respaldada por una revisión exhaustiva y sistemática de literatura. Para documentar los términos de búsqueda se examinan todos los enunciados relacionados con la muerte de líderes sociales en Colombia.

Utilizando fuentes primarias y secundarias, esta búsqueda encontró 80 literaturas, entre artículos, investigaciones, revistas, libros, y notas. Posteriormente se aplicaron filtros utilizando criterios de selección de interés y términos clave entre los cuales estuvieron: Líderes Sociales, Conflicto Armado, Colombia, Derechos Humanos, Vulneración, Política Pública, Seguridad Democrática, Asesinatos, en relación al año de publicación se estable que no fuese mayor a 10 años.

Resultados y Análisis

El filtro da como resultado un total de 28 artículos (ver anexo 1) que respaldan el documento de investigación.

De acuerdo al primer objetivo se identifica el contexto en el que ocurrieron estos asesinatos.

¿Por qué los matan? Es el título del libro de Ariel Ávila (2020), el autor plantea varias hipótesis del porqué asesinan a los líderes sociales en Colombia. La violencia procesa la política y se utiliza como mecanismo competitivo. Este se ejerce en presencia de líderes que ejercen el control financiero y político. De acuerdo con Ávila, otro factor de cada crimen representa una herida a la democracia, poniendo fin a la homogeneización política y debilitando la democracia a nivel local y regional en favor de un modelo autoritario subnacional donde la disidencia se castiga con la muerte o el destierro.

La prensa internacional no es ajena a estos actos bárbaros como lo es cegar la vida de líderes sociales, es por ello Mauricio Bernal escritor e investigador del periódico de España (2022), da a conocer del porqué matan a líderes sociales en Colombia y es porque ellos buscan reivindicar algo. Que nos los echen de sus tierras. Que les devuelvan sus tierras. Que no se plante coca en sus tierras. Que por sus tierras no pase el narcotráfico. En Colombia, el trasfondo de las disputas por territorio, cualquiera que sea el motivo, ya sea económico, agrícola o relacionado con el narcotráfico, siempre incluye la destrucción de quienes defendieron ciertos reclamos.

La actividad de líder social en Colombia no es una diligencia que se caracteriza por tener un impacto positivo en muchos sectores como el político, las fuerzas armadas y, menos en los grupos armados ilegales. Por esta razón, muchos líderes han sido asesinados por liderar causas a favor de una comunidad o del mismo país.

Es decir, estos participaron en múltiples organizaciones sociales mientras realizaban diversas actividades en la comunidad. Estos líderes también tenían profundas raíces locales y el liderazgo que ejercieron contribuyó a desarraigar violentamente su vida. Lo que tienen en común todas estas personas que fueron asesinadas o desaparecidas forzosamente es que buscaban mejorar las condiciones de vida de sus comunidades, buscaban generar condiciones de vida digna, generar procesos

que empoderan a las comunidades para conducir sus propios destinos.

El diagnosticar o descifrar las razones detrás de ser objeto de estos asesinatos de líderes, conduce casi de inmediato a un panorama confuso, en el que varias investigaciones, hipótesis, no arrojan respuestas claras y sencillas porque son varios grupos los que están involucrados en esta ola de violencia.

En Colombia el asesinato de un líder social es una tragedia de gran importancia, pero son los organismos internacionales como el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y los defensores de derechos humanos quienes están prestando verdadera atención a estas muertes, lo cual es comprensible dadas las cifras que se reflejan en cada gobierno.

En relación al segundo objetivo se logra examinar cómo estos asesinatos afectan y debilitan a las comunidades locales.

Ser un líder social en Colombia está ligado a objetivos militares, lo cual no sorprende dada la historia de asesinatos a lo largo de la cronología del país, pero incluso si el panorama general parece sombrío, es importante tener un sentido de pertenencia. y aquellos que están comprometidos con el bienestar de sus comunidades.

Todos estos ataques a líderes sociales colombianos afectan a comunidades y organizaciones de todo el país. Están en riesgo la participación, la renovación del liderazgo y el bienestar comunitario, así como fenómenos como la migración forzada como consecuencia del desplazamiento.

Dando respuesta al tercer objetivo se presentan las medidas adoptadas por el gobierno para abordar este problema, su eficacia y sus posibles limitaciones.

La justicia en Colombia, quien en voz de la Corte Constitucional es quien reconoce que el Estado fracasó en la protección de líderes. La redacción judicial del periódico El Espectador (2023), ratifica;

El Estado colombiano no ha logrado proteger a los líderes sociales. Así lo afirmó el Tribunal Constitucional al declarar inconstitucional el Estado (ICE) por "violaciones persistentes, graves y generalizadas de los derechos fundamentales de ciudadanos clave y la falta de consenso con los defensores de los derechos humanos".

¿Pero qué significa (ECI)? Para entrar en contexto con este término, Rodrigo Uprimny (Dejusticia, 2022), lo describe El número o forma de decisiones que adopta el Tribunal Constitucional cuando se cumplen determinadas condiciones para abordar situaciones graves. 1. Existen violaciones masivas y reiteradas de los derechos fundamentales de determinadas personas. 2. Que la violación no se debe a circunstancias específicas, sino que suele estar relacionada con el incumplimiento de determinadas autoridades de sus obligaciones legales y constitucionales y con los problemas generales que se derivan de ello. 3. 4. La atención individual no tiene sentido, ya que se requieren medidas generales.

Con la decisión de la Corte Constitucional y las acciones tomadas por el Ministerio del Interior en cabeza de Gustavo García Figueredo, se anunció la puesta en marcha del nuevo plan de acción del PIG mujeres (Programa Integral de Garantías para Líderesas y Defensoras de Derechos Humanos), que tendrá como objetivo el proteger las vidas y la vida digna de las defensoras de derechos humanos, reconociendo al mismo tiempo plenamente la importancia de las actividades que las mujeres de todo el país llevan a cabo para proteger los derechos humanos. (Interior, 2024)

En Colombia, después de décadas de enfatizar la importancia del liderazgo social interno y ante una ola de asesinatos, el gobierno de Petro presenta el Plan de Protección por la vida de líderes sociales. El periódico el Tiempo (2022), da a conocer "Le hemos puesto el nombre de 'Plan de emergencia' o de choque para acabar con estos asesinatos y para proteger efectivamente la vida de lideresas y líderes

sociales, defensores y defensoras de derechos humanos, firmantes de la paz".

Esta investigación beneficiará a los líderes actuales y futuros, brindando una voz de aliento y fortaleza para continuar con su trabajo. Aunque son un grupo vulnerable, esto demuestra que no están solos y que pueden proteger sus vidas y sus medios de subsistencia. De esta forma se evita que los grupos insurgentes ganen fuerza en todas las regiones, y cualquier amenaza a los líderes sociales dejará una sombra de miedo.

Conclusiones

La investigación enfrentó dificultades para recopilar cifras precisas y fiables sobre los líderes sociales asesinados en Colombia, ya que muchos crímenes no se denunciaron por miedo a represalias, desconfianza en las autoridades y problemas de acceso a información en zonas remotas o afectadas por el conflicto.

De acuerdo al estudio realizado se encontró que los conflictos por la protección de la tierra y los recursos naturales son los factores que más contribuyen al flagelo de los asesinatos entre líderes sociales en Colombia. Estos crímenes no son incidentes aislados, sino parte de un patrón sistemático de violencia dirigida contra quienes defienden los derechos comunitarios, la justicia social y la protección ambiental.

Los asesinatos de líderes sociales impactan negativamente en el activismo en Colombia debido al temor constante que experimentan al llevar a cabo sus actividades, lo cual es una preocupación seria y evidente para toda la nación. Durante muchos años, Colombia ha vivido un conflicto interno en el cual participan diversos grupos armados, tales como guerrillas, paramilitares y bandas criminales. La labor de ser líder social en Colombia implica enfrentarse a peligros y obligaciones que no resultan atractivos para todos, generando temor al realizar sus actividades y denunciar situaciones ilícitas, lo que implica vivir

bajo la constante amenaza de grupos ilegales y del gobierno.

Las autoridades en Colombia han pasado años investigando y procesando a muy pocos de los responsables de estos crímenes, mostrando una situación de impunidad y poca eficacia en resolver los asesinatos de líderes sociales. Además, las leyes en Colombia no ofrecen suficiente protección a los líderes que están en peligro, dejándolos expuestos a posibles ataques.

La crucial intervención que la comunidad internacional en defensa de los DD. HH en apoyo a los líderes sociales en Colombia ejerce mediante la presión diplomática al gobierno y el respaldo a las organizaciones de derechos humanos. Conlleva al estado el implementar acciones preventivas contundentes para salvaguardar a los líderes sociales y garantizar sus derechos, mediante el fortalecimiento del Estado de Derecho, la promoción de la justicia y la rendición de cuentas, y políticas que ataquen las raíces de la violencia.

Normatividades en Colombia ley 2273, CONPES 4063, Decreto 2137, Decreto 660, Ley 1908, Decreto 2078, Decreto 2078, Decreto 1581 son solo algunas de las leyes establecidas por el gobierno nacional los cuales crean planes para cuidar a líderes sociales y defensores de derechos humanos, proporcionándoles escoltas, chalecos antibalas y alarmas tempranas.

La Unidad Nacional de Protección (UNP) se encarga de organizar la protección de líderes sociales y defensores de derechos humanos en Colombia. Trabaja en estrecha colaboración con otras entidades gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil para garantizar la seguridad de estas personas.

Con lo establecido anteriormente en leyes de protección a líderes sociales y la entidad encargada de llevar a cabo esta tarea (UNP), se debe reforzar aún más la seguridad a los líderes que denuncian amenazas en contra de su integridad física, ya que

las cifras plasmadas en lo transcurrido el año 2024 son preocupantes.

Bibliografía

- Álvarez Muñoz, J. P. (07 de Marzo de 2024). *El Colombiano*. Obtenido de Preocupación por aumento de homicidios en Córdoba: van cerca de 130 en 2023, según la Defensoría del Pueblo:
<https://www.elcolombiano.com/colombia/preocupacion-aumento-homicidios-en-cordoba-por-agc-grupo-armado-colombia-FP21951271>
- Bernal, M. (04 de Diciembre de 2022). *El Periódico de España*. Obtenido de ¿Por qué matan a los líderes sociales en Colombia?:
<https://www.epe.es/es/internacional/20221204/matan-lideres-sociales-colombia-79542849>
- Bolaños , E. (24 de Septiembre de 2018). *El Espectador*. Obtenido de Agresiones contra líderes sociales antes y después del acuerdo de paz:
<https://www.elespectador.com/colombia-20/conflicto/agresiones-contra-lideres-sociales-antes-y-despues-del-acuerdo-de-paz-article/>
- Colombia, D. d. (09 de Marzo de 2024). *Defensoría del Pueblo Colombia*. Obtenido de Informe Anual Homicidios a Líderes Sociales y Defensores de DDHH:
<https://www.defensoria.gov.co/-/durante-el-2023-en-colombia-fueron-asesinados-181-1%C3%ADderes-sociales-y-defensores-de-derechos-humanos>
- Colombia, D. d. (09 de Enero de 2024). *Durante el 2023, en Colombia fueron asesinados 181 líderes sociales y defensores de derechos humanos*. Obtenido de Defensoría del Pueblo Colombia:
<https://www.defensoria.gov.co/-/durante-el-2023-en-colombia-fueron-asesinados-181-1%C3%ADderes-sociales-y-defensores-de-derechos-humanos>

C3%ADderes-sociales-y-defensores-de-derechos-humanos

constitucional-reconoce-que-el-estado-fracaso-en-la-proteccion-de-lideres/

Colprensa. (2021 de Febrero de 2021). *La República*. Obtenido de ¿Quién está detrás de los asesinatos de líderes sociales?: <https://www.larepublica.co/especiales/lideres-sociales-en-colombia/quien-esta-detras-de-los-asesinatos-de-lideres-sociales-3123598>

Espitia Cueca, C., Cabezas Palacios, J., & González Perafán, L. (2024). *Indepaz*. Colombia: Indepaz. Obtenido de <https://indepaz.org.co/violencia-en-colombia-informe-anual-2023/>

Defenders, F. L. (04 de Abril de 2023). *Front Line Defenders*. Obtenido de Nuevo informe: Defensores y defensoras de derechos humanos demuestran una valentía extraordinaria frente a los ataques y asesinatos: <https://www.frontlinedefenders.org/es/statement-report/human-rights-defenders-show-remarkable-courage-face-attacks-and-killings>

Estrada, S. (2007). LIDERAZGO A TRAVES DE LA HISTORIA. *Scientia et Technica*, 343-344.

González Gaitán, J. (01 de Septiembre de 2023). *Crimen de Carlos Pizarro: Fiscalía abre investigación contra general (R) Maza Márquez*. Obtenido de Caracol.com: <https://caracol.com.co/2023/09/01/fiscalia-abre-investigacion-contra-general-r-maza-marquez-por-crimen-de-carlos-pizarro/>

Dejusticia. (08 de Febrero de 2022). *Dejusticia*. Obtenido de 5 preguntas para entender el estado de cosas inconstitucional por la inseguridad de excombatientes: <https://www.dejusticia.org/5-preguntas-para-entender-el-estado-de-cosas-inconstitucional-por-la-inseguridad-de-excombatientes/>

González Radío, V. (2006). ELLIDERAZGOSOCIAL. *REVISTA GALEGO-PORTUGUESA DE PSICOLOGÍA E EDUCACIÓN*, 24. Obtenido de <https://core.ac.uk/reader/61900630>

Delgado Barón , M. (22 de Abril de 2019). Obtenido de ¿Por qué asesinan a los líderes sociales en Colombia?: <https://distintaslatitudes.net/explicadores/por-que-asesinan-a-los-lideres-sociales-en-colombia>

Hernández Sampieri, R., & Mendoza Torres, C. (2018). Metodología de la Investigación . En *Las rutas cuantitativa, cualitativa y mixta* (págs. 5,6). México: MCGRAW-HILL INTERAMERICANA EDITORES S.A.

Durán Murillo, R. (28 de Noviembre de 2020). *Pares.com*. Obtenido de ¿Por qué matan a los líderes sociales en Colombia?: <https://www.pares.com.co/post/por-qu%C3%A9-matan-a-los-l%C3%ADderes-sociales-en-colombia>

Infobae. (02 de Agosto de 2022). *Infobae*. Obtenido de En el mandato de Duque se registraron 957 asesinados a líderes sociales y 261 a firmantes de acuerdo, según Indepaz: <https://www.infobae.com/america/colombia/2022/08/02/en-el-mandato-de-duque-se-registraron-957-asesinados-a-lideres-sociales-y-261-a-firmantes-de-acuerdo-segun-indepaz/#:~:text=En%20el%20mandato%20de%20duque,de%20acuerdo%2C%20seg%C3%BA n%20Indepaz%20%2D%20I>

Espectador. (11 de Diciembre de 2023). *El Espectador* . Obtenido de Corte Constitucional reconoce que el Estado fracasó en la protección de líderes: <https://www.elespectador.com/judicial/corte->

Interior, M. d. (2024). *Ministerio del Interior*. Obtenido de Ministerio del Interior elevará a

decreto el programa que protege la vida de las lideresas y defensoras de DD.HH.:
<https://www.mininterior.gov.co/noticias/ministerio-del-interior-elevara-a-decreto-el-programa-que-protege-la-vida-de-las-lideresas-y-defensoras-de-dd-hh/>

Internacional, A. (09 de Noviembre de 2023). *Amnistía Internacional*. Obtenido de Colombia: Esperanza bajo riesgo: La falta de un espacio seguro para defender derechos humanos en Colombia continúa:
<https://www.amnesty.org/es/documents/amr/23/7248/2023/es/>

Internacional, R. (15 de Septiembre de 2021). *Eltiempo.com*. Obtenido de Conozca algunos de los líderes más influyentes de la historia moderna:
<https://www.eltiempo.com/mundo/mas-regiones/los-lideres-mundiales-mas-influyentes-en-la-historia-617694>

Internacional, R. (15 de Septiembre de 2021). *Eltiempo.com*. Obtenido de Margaret Thatcher y Nelson Mandela, entre otros, dejaron un legado durante el siglo pasado.:
<https://www.eltiempo.com/mundo/mas-regiones/los-lideres-mundiales-mas-influyentes-en-la-historia-617694>

Méndez Colmenares, D. (2024). *Ceupe Magazine*. Obtenido de El Altruismo: qué es, tipos y psicología social:
<https://www.ceupe.com/blog/el-altruismo-que-es-tipos-y-psicologia-social.html>

Monje Álvarez, C. (2011). *Universidad Surcolombiana*. Obtenido de Metodología de la investigación cuantitativa y cualitativa: chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/<https://www.uv.mx/rmipe/files/2017/02/Guia-didactica-metodologia-de-la-investigacion.pdf>

Nomesqui Rivera, J. (11 de Octubre de 2023). *Infobae*. Obtenido de Galán reveló detalles

de lo que vivió tras el asesinato de su padre: “Sentía una rabia profunda”:
<https://www.infobae.com/colombia/2023/10/12/galan-revelo-detalles-de-lo-que-vivio-tras-el-asesinato-de-su-padre-sentia-una-rabia-profunda/>

Pérez, M. (20 de Julio de 2023). *Radio Nacional de Colombia*. Obtenido de El legado de la independencia: tres líderes que dejaron huella en Colombia:
<https://www.radionacional.co/actualidad/personajes/independencia-en-colombia-conoce-los-lideres-que-forjaron-la-historia>

PNUD. (2024). *Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo*. Obtenido de PROTECCIÓN A LÍDERES/AS SOCIALES Y DERECHOS HUMANOS:
<https://www.undp.org/es/colombia/proyectos/proteccion-lideres-sociales-ddhh>

Política, R. (20 de Agosto de 2022). *El Tiempo*. Obtenido de Gobierno de Petro presenta plan de protección por la vida de líderes sociales:
<https://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz/gobierno-de-petro-presenta-plan-de-proteccion-de-lideres-sociales-696155>

Restrepo, M. (22 de Agosto de 2023). *La Silla Vacía*. Obtenido de ASESINATO DE LÍDERES: AHORA CALLA LA IZQUIERDA Y DENUNCIA LA DERECHA:
<https://www.lasillavacia.com/silla-nacional/asesinato-de-lideres-ahora-calla-la-izquierda-y-denuncia-la-derecha/#:~:text=Esta%20ha%20resultado%20en%20la,ONU%20para%20los%20Derechos%20Humanos.>

Rivera Porras, Y. (04 de Enero de 2021). *El Universal*. Obtenido de El rastro de los asesinatos de líderes sociales en el Caribe:
<https://www.eluniversal.com.co/regional/el-rastro-de-los-asesinatos-de-lideres-sociales-en-el-caribe-IH3999183>

Rojas Andrade, G. (15 de Enero de 2020). *070*.
Obtenido de El homicidio de líderes sociales
es un fenómeno sistemático y
macrocriminal:
<https://cerosetenta.uniandes.edu.co/lideres-a-sesinados-2020/>

Semana. (06 de Mayo de 2001). *Semana*. Obtenido
de Gaitán y la CIA: la evidencia:
<https://www.semana.com/nacion/articulo/gaitan-cia-evidencia/45925-3/>

Tarazona, D. (05 de Febrero de 2024).
MONGABAY. Obtenido de Colombia: nuevo
informe revela que más de 58 mil
pobladores indígenas fueron víctimas de
violencia en el 2023:
<https://es.mongabay.com/2024/02/colombia-nuevo-informe-revela-que-mas-de-58-mil-pobladores-indigenas-fueron-victimas-de-violencia-en-el-2023/#:~:text=En%202023%2C%20al%20menos%2037,las%20zonas%20rurales%20de%20Colombia.>

TeleSUR. (19 de Enero de 2024). *TeleSURtv.net*.
Obtenido de Asesinan a otros dos nuevos
líderes sociales en Colombia:
<https://www.telesurtv.net/news/colombia-denuncian-asesinato-dos-lideres-sociales-20240119-0030.html>

Verdad, C. d. (27 de Noviembre de 2019). *Comisión de la Verdad*. Obtenido de Desde Chocó, la
Comisión de la Verdad dialogará sobre
asesinato de líderes de pueblos étnicos:
<https://web.comisiondelaverdad.co/actualidad/noticias/desde-choco-la-comision-verdad-dialoga-sobre-asesinato-lideres-de-pueblos-etnicos>

Villamil, M. (16 de Enero de 2024). *Infobae*.
Obtenido de El departamento de Córdoba ya
registra cerca de 14 homicidios en los
primeros días de 2024:
<https://www.infobae.com/colombia/2024/01/16/el-departamento-de-cordoba-ya-registra-c>

[erca-de-14-homicidios-en-los-primeros-dias-de-2024/](#)

Watch, H. R. (2024). *Human Rights Watch*.
Obtenido de Colombia:
<https://www.hrw.org/es/world-report/2024/country-chapters/colombia#:~:text=M%C3%A1s%20de%201.200%20defensores%20de,finales%20de%20noviembre%20de%202023>
.

ANEXOS

Anexo 1

Nombre del Documento	Autor(es)
Preocupación por aumento de homicidios en Córdoba: van cerca de 130 en 2023, según la Defensoría del Pueblo	Juan Pablo Álvarez Muñoz
Agresiones contra líderes sociales antes y después del acuerdo de paz	Edinson Arley Bolaños
Durante el 2023, en Colombia fueron asesinados 181 líderes sociales y defensores de derechos humanos	Defensoría del Pueblo (Colombia)
¿Por qué matan a los líderes sociales en Colombia?	Mauricio Bernal
¿Quién está detrás de los asesinatos de líderes sociales?	Colprensa
Nuevo informe: Defensores y defensoras de derechos humanos demuestran una valentía extraordinaria frente a los ataques y asesinatos	Front Line Defenders
5 preguntas para entender el estado de cosas inconstitucional por la inseguridad de excombatientes	Dejusticia
¿Por qué asesinan a los líderes sociales en Colombia?	Mariana Delgado Barón
¿Por qué matan a los líderes sociales en Colombia?	Rafael Durán Murillo
Corte Constitucional reconoce que el Estado fracasó en la protección de líderes	Redacción Judicial
Violencia en Colombia. Informe Anual 2023	Observatorio DDHH Conflictividades Y Paz
Liderazgo a través de la Historia	Sandra Estrada Mejía
Crimen de Carlos Pizarro: Fiscalía abre investigación contra general (R) Maza Márquez	José Andrés González Gaitán
El Liderazgo Social	Vicente González Radío
En el mandato de Duque se registraron 957 asesinados a líderes sociales y 261 a firmantes de acuerdo, según Indepaz	Infobae
Ministerio del Interior elevará a decreto el programa que protege la vida de las lideresas y defensoras de DD.HH.	Ministerio del Interior Colombia
Colombia: Esperanza bajo riesgo: La falta de un espacio seguro para defender derechos humanos en Colombia continúa	Amnistía Internacional
Conozca algunos de los líderes más influyentes de la historia moderna	Redacción Internacional
El Altruismo: qué es, tipos y psicología social	Dairayma Méndez Colmenares
Galán reveló detalles de lo que vivió tras el asesinato de su padre: “Sentía una rabia profunda”	Jimmy Nomesqui Rivera
El legado de la independencia: tres líderes que dejaron huella en Colombia	Mateo Pérez
Protección a Líderes/as Sociales y Derechos Humanos	Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo

Gobierno de Petro presenta plan de protección por la vida de líderes sociales
Asesinatos de líderes: ahora calla la izquierda y denuncia la derecha.
El rastro de los asesinatos de líderes sociales en el Caribe
El homicidio de líderes sociales es un fenómeno sistemático y macro criminal
Gaitán y la CIA: la evidencia
Colombia: nuevo informe revela que más de 58 mil pobladores indígenas fueron
víctimas de violencia en el 2023

Redacción Política
María José Restrepo
Yessica Rivera Porras
Gabriel Rojas Andrade
Redacción Política
David Tarazona